

JOSÉ MARTÍ Y SU ÉPOCA. UNA PROPUESTA DE TABLA SINCRÓNICA
JOSE MARTI AND HIS EPOCH. A PROPOSAL OF SYNCHRONIC TABLE

Yuseli Pestana Llerena ¹

ypestana@ucp.ma.rimed.cu

Recibido: 3 de octubre de 2011;

Aceptado para su publicación: 23 de diciembre de 2011

RESUMEN

La formación de los profesionales de la educación, en correspondencia con las exigencias de la sociedad contemporánea, demanda el desarrollo de un enfoque integral. En Cuba en particular, la superación de los docentes se realiza sustentada en el ideario martiano. Es por ello que la ponencia que se presenta tiene como objetivo: revelar los principales hechos, procesos, personalidades, adelantos científicos que contextualizan la impronta martiana para contribuir a la preparación de los maestros primarios en el diseño de actividades docentes y extradocentes con los

ABSTRACT

Nowdays the formation of teachers is based on the conditions of the new generations that demands a general development. In our country the superation of teachers it is supported by Marti's ideas. That's why the object of this work is to show the main facts, process, personalities, scientist development that took place in that moment and contribute to prepare primary teacher in the designing of school and after school activities.

¹ Licenciada en Educación. Especialidad Marxismo-Leninismo e Historia (2000). Autora de la tesis doctoral (2007): La filosofía de la educación en el pensamiento educativo de Ramiro Guerra Sánchez (1880-1970). Se desempeña como Directora de Postgrado de la UCP "Juan Marinello Vidaurreta".

escolares.

Palabras claves: maestros primarios, obra martiana, tabla sincrónica

Keywords: primary teachers, Martí's work, synchronous table.

INTRODUCCIÓN

El estudio de la obra martiana requiere establecer una complicidad con lo que pudiera considerarse ámbito, fuentes para su estudio y, por qué no, resortes de su fecunda vida y obra. Adentrarse en el entramado de la historia y la cultura de su tiempo contribuye a humanizar y dar vida, como testigo -y a menudo protagonista- de las transformaciones económicas, sociales, políticas, culturales y científicas, a un hombre que sintió y actuó en correspondencia con su época. De inteligencia notable y elegancia en el trato, "...atrajo a su derredor a las almas jóvenes y levantadas, a escritores y poetas, a tribunos y filósofos, a cuanto daban, lozano y vivo, como flor de regeneración y fruto venidero de grandeza, aquellas tierras." (Bolet Peraza, Nicanor, 1971, p.71).

Su pensamiento progresista, como herencia y continuidad de la obra de la Revolución Cubana, necesita ser conocido en profundidad y divulgado sobre todo desde edades tempranas. En la escuela primaria en particular, el niño debe conocer las esencias que hacen de José Martí un cubano universal. Los primeros acercamientos a su obra generalmente ocurren desde la poesía, vivenciada a través de dramatizaciones, lecturas y memorizaciones de versos. Se produce entonces la entrada al universo de saberes de una figura de talla universal que complementará con el estudio de las obras del *Cuaderno Martiano I* y *La Edad de Oro* básicamente.

DESARROLLO

Las expectativas por el conocimiento de la obra martiana de los niños, sobre todo si son apoyadas por la función educativa de la familia, exigen de los maestros de este nivel educativo una adecuada preparación. En esencia, el maestro primario^{2[3]} debe tener

En el caso de profundizar en el estudio de la obra martiana desde la asignatura Historia de Cuba, ya sea en quinto o sexto grado, resulta de gran utilidad la consulta de: González Fernández, Nilda y Campos Gallardo, Luisa. Una alternativa para el tratamiento de la figura de José Martí en los programas de Historia de Cuba en la enseñanza primaria. En *Temas metodológicos para maestros primarios. Historia de Cuba*. La Habana: Ed. Pueblo y Educación, 2001, pp.14-20¹

un conocimiento panorámico de su vida y obra, el contexto en el que vivió, así como las acciones metodológicas que debe desarrollar y los requerimientos didácticos que distinguen el trabajo con las personalidades históricas y en particular el estudio de la vida y obra de la figura medular en el proceso de formación de la ideología revolucionaria, gestor de la Guerra del 95 e inspirador del Asalto a los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes el 26 de julio de 1953. Se trata, dicho con la inspiración del magisterio martiano, de enseñar a razonar, para propiciar la labor colectiva, para andar juntos educador y educandos el camino del conocimiento y del enriquecimiento humano, no podría hacerse de espaldas a una realidad y a su enjuiciamiento crítico, por muy “apolítico” que quisiera ser un pedagogo. (Díaz Pendás, Horacio. 2006, p.44.)

Con el paso de los años, se afianza la idea de retomar cinco aspectos contenidos en el pensamiento martiano 3[5] (Díaz Pendás, Horacio. (Selec. y pról.), 2002, p.44). que deben orientar la labor del docente en sentido general:

1. La necesidad de tomar en consideración la realidad y particularidades de los alumnos a los que va dirigida la enseñanza.
2. La exposición oral en la clase.
3. El diálogo.
4. La labor de indagación por parte de alumno.
5. “Enseñar como sin querer”.

Es por ello que revelar los principales hechos, procesos, personalidades, adelantos científicos, que contextualizaron la impronta martiana para contribuir a la preparación de los maestros primarios en el diseño de actividades docentes y extradocentes con los niños, constituye el objetivo de este artículo.

El hecho de seleccionar la tabla sincrónica -medio que ilustra datos cronológicos- como soporte material para la presentación del estudio realizado, se sustenta en sus posibilidades didácticas. Entre ellas:

- Permite una visión horizontal y totalizadora de varias aristas de un hecho o

Para profundizar en este aspecto puede consultarse: Díaz Pendás, Horacio. Algunas enseñanzas martianas para la labor docente. En Sobre la historia y otros temas. La Habana: Ed. Pueblo y Educación, 2006, pp.60-68. De igual forma, para conocer testimonios de algunos contemporáneos a José Martí y específicamente algunas vivencias sobre su forma de enseñar y educar, puede remitirse a: Suárez León, Carmen. (Selec. y pról.). Yo conocí a Martí. Santa Clara: Ediciones Capiro, 1998.

proceso histórico durante un período o etapa seleccionada, a partir de reconocer determinados hitos en su desarrollo.

- Posibilita arribar a conclusiones y razonamientos críticos debido a su esencia comparativa la cual se nutre en la medida en que se estimula la necesidad de profundizar en el conocimiento.
- Condiciona la realización de ejercicios de contextualización para el tratamiento de personalidades de relevancia a nivel internacional, nacional, regional o local, como huella indeleble del papel de las mismas en la historia, lo que propicia el análisis marxista-leninista al respecto.
- Favorece el desarrollo de nuevas investigaciones y reflexiones críticas a partir de los horizontes del saber que se abordan con un enfoque intra, inter y transdisciplinario.

El resultado que se presenta en particular, posibilita la comprensión y el análisis al unísono de los principales hechos históricos y culturales ocurridos en Cuba y en el contexto internacional en el período comprendido entre 1853 y 1895, correspondientes a la vida y obra martiana. Para la selección de los mismos se tuvieron en cuenta los siguientes criterios de selección:

- Hechos históricos que marcan momentos de ruptura y continuidad en el devenir de una nación o región.
- Procesos políticos y sociales representativos de un país por su vigencia o importancia histórica.
- Adelantos científicos que revolucionaron el pensamiento moderno.
- Publicaciones de obras clásicas o representativas de la literatura y el arte universal y nacional.
- Eventos y obras sociales y culturales significativas de la segunda mitad del siglo XIX.
- Personalidades destacadas de la política, la cultura y el arte, entre otras.

Se tomó como referencia en la localización de los mismos, las *Obras Completas Edición Crítica*, biografías, cronologías, artículos, textos científicos, testimonios, diccionarios sobre la obra martiana, entre otros. Como pautas para la localización de los hechos, procesos y personalidades se tuvieron en cuenta obras publicadas por la Biblioteca

Ayacucho, textos de historia universal y de Cuba, así como búsquedas en varios sitios de Internet.

La presentación de los mismos se concibe como la base para el diseño y desarrollo de actividades docentes y extradocentes relacionadas con la obra martiana en el contexto educativo y/o como parte de las asignaturas del *Currículo de la Escuela Primaria*, incluyendo la Biblioteca escolar. Por tanto, se favorece el desarrollo del trabajo metodológico para el estudio de la vida y obra martiana y contribuye a elevar la calidad del proceso docente educativo y su dirección desde una dimensión interdisciplinaria. Además, estimula el desarrollo de procesos investigativos, pues los criterios de selección determinados, así como los hechos, procesos y personalidades localizadas motivan al desarrollo de nuevos aprendizajes en docentes básicamente desde un eje integrador: el transcurso de la vida y obra martiana durante la segunda mitad del siglo XIX.

El resultado que se presenta por sí solo no se concibe para ser consultado por los niños. Es un referente sincrónico de contextualización para el trabajo de los maestros primarios, que en correspondencia con su creatividad, preparación sobre el tema y comprensión del nivel de complejidad de los contenidos de enseñanza para esta etapa del desarrollo, y la necesidad de una derivación gradual, será posible incorporarlo al proceso de enseñanza-aprendizaje en la escuela primaria. En este sentido, y para una mejor comprensión del sentido del mismo, es necesario pautar algunas acciones de trabajo metodológico dirigidas a orientar a los maestros primarios para el diseño de las referidas actividades, que incluye el estudio de algunos textos, materiales de consulta y documentos normativos, fundamentalmente:

Formular el objetivo de las actividades en correspondencia con los requerimientos del *Currículo de la Escuela Primaria* y los objetivos del grado en particular.

Determinar el contenido con un enfoque interdisciplinario desde un nodo cognitivo que tenga como centro la obra martiana, teniendo en cuenta que en la educación primaria se imparten las asignaturas El Mundo en que Vivimos, Ciencias Naturales, Historia de Cuba, Lengua Española, Matemática, entre otras. Se debe tener en cuenta, debido a la creatividad y visión artística integradora, la labor educativa que desarrolla el Instructor de Arte.

Seleccionar los métodos (Hidalgo Paz, Ibrahím. José Martí ,1992.) y procedimientos de enseñanza desde la óptica martiana, con énfasis en lo conversacional, la discusión provechosa, así como la defensa de criterios desde una exposición coherente que favorezcan el desarrollo de una concepción científica del mundo y contribuyan al perfeccionamiento de la relación pensamiento-lenguaje desde edades tempranas.

Confeccionar medios de enseñanza creativos, desde la perspectiva de la forma, el color, la integración de saberes para evitar la aprehensión del conocimiento de manera fraccionada y por tanto, alejada del espíritu martiano.

Concebir la evaluación desde el logro de la participación desinhibida de los niños, de forma que sientan la necesidad de conversar sobre lo que saben de la vida y obra del Apóstol y su tiempo, sin presión de una calificación, que aflore el sentimiento.

Diseñar actividades que favorezcan el desarrollo de las habilidades y cualidades de los niños, en contextos de aprendizaje variados a solicitud de los propios niños, de acuerdo a las potencialidades de la escuela y la comunidad. Estas actividades deben tener como brújula orientadora en el proceso educativo los objetivos formativos del grado correspondiente. Trabajar con obras imprescindibles para el estudio de la vida y obra de José Martí, entre ellas: Edición crítica de las obras completas, de las cuales se conocen 23 tomos; la cronología publicada por Ibrahím Hidalgo Paz (Toledo Sande, Luis,1996) y biografías esenciales como Cesto de llamas de Luis Toledo Sande. (Toledo Sande, Luis. 1996)

Consultar los resultados científicos del proyecto de investigación “El empleo de la obra martiana en la escuela primaria matancera”, de la UCP “Juan Marinello Vidaurreta” de Matanzas, dirigido por el Dr C. Elmys Escribano Hervis y al cual pertenece la autora, específicamente la Multimedia: José Martí para educadores. Actualización 2011.

Priorizar el trabajo independiente en la biblioteca como estímulo a la actividad investigativa, de esta forma se tiene en cuenta en la concepción de las actividades el *Currículo de la biblioteca escolar* en correspondencia con el tipo de actividad y el contexto seleccionado para su desarrollo.

En este intento de dotar a los maestros primarios de una herramienta metodológica para el trabajo con la obra martiana desde una visión panorámica de su época, es preciso exponer algunos requerimientos didácticos para el trabajo con la tabla

sincrónica en el diseño de actividades docentes o extradocentes:

- El desarrollo de la motivación por el estudio de la obra martiana.
- El interés de profundizar en determinado aspecto abordado, ya sea resultado de una explicación, observación de una lámina, visualización de un filme, por ejemplo: El ojo del canario, entre otros.
- La creatividad con que sean concebidas las actividades en correspondencia con el diagnóstico que se tenga del conocimiento de la obra martiana y cómo los niños son capaces de conversar entre ellos sobre algún aspecto de los contenidos abordados sobre el Apóstol.
- La creación de climas y contextos propicios para recordar con alegría la actividad desarrollada como un hecho que marca el crecimiento personal del niño con sentido de la ética martiana.

Se trata de establecer algunas pautas en el camino del conocimiento martiano desde su contexto histórico y cómo fue consecuente desde su condición de humanista en primer lugar, evidenciado en la dimensión revolucionaria que caracterizó su vida y obra. Con el sentido de la crítica martiana convocamos a los maestros de la escuela primaria matancera a mantener vivo al Apóstol de los cubanos, al "...artista supremo, al pensador eminente, todo su arte y toda su ciencia, todo su talento, y todo su sentimiento y todas sus voliciones..." (Urbina, Luis G,1971, p. 257)

CONCLUSIONES

Esta es la demanda de los niños cubanos y matanceros, también es el reclamo del Apóstol a esa "Edad de Oro". La que debemos fortalecer desde las aulas sin perder un minuto, desde actividades agradables, inspiradoras de buenas conductas y la crítica ante lo mal hecho, para que los niños de hoy se conviertan en los hombres y mujeres de bien del mañana, amantes de la vida y la naturaleza, celosos de su presente y creadores de un futuro para todos. ¡Esa es la convocatoria!

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Bolet Peraza, Nicanor. (1971). José Martí como literato. En *Así vieron a Martí*. Pról. y

notas de Gonzalo de Quesada y Miranda, La Habana: Ed. de Ciencias Sociales.

Díaz Pendás, Horacio. (Selec y pról.). (2002). Historia de Cuba. Selección de lecturas, La Habana: Ed. Pueblo y Educación.

Díaz Pendás, Horacio. (2006). *Sobre la historia y otros temas*. La Habana: Ed. Pueblo y Educación p.44.

Hidalgo Paz, Ibrahím. José Martí 1853-1895. *Colección de Estudios Martianos*. La Habana: Ed. de Ciencias Sociales, 1992.

Temas metodológicos para maestros primarios. Historia de Cuba. (2001). La Habana: Ed. Pueblo y Educación.

Toledo Sande, Luis. *Cestos de llamas. Biografía de José Martí*. La Habana: Ed. de Ciencias Sociales, 1996.

Urbina, Luis G. (1971). El día de los héroes cubanos. En *Así vieron a Martí*. Pról. y notas de Gonzalo de Quesada y Miranda. La Habana: Ed. de Ciencias Sociales.

Anexo 1 Tabla sincrónica: José Martí y su época

José Martí Pérez		Estado de la cultura y la sociedad		Hechos históricos	
Año	Vida y obra	Cuba	Extranjero	Cuba	Extranjero
1853	Enero 28: Nace en La Habana, hijo de Mariano Martí Navarro, Sargento de Artillería, natural de Valencia, y de Leonor Pérez Cabrera, de Santa Cruz de Tenerife.	Revista de La Habana (1853-1857) dirigida por Mendive y García. Mueren fuera de Cuba Varela (1788-1853) y Domingo del Monte (1804-1853).	Primer Congreso Científico Internacional de Estadística en Bruselas. Gobineau: <i>Ensayo sobre la desigualdad de las razas</i> . Liszt: <i>Rapsodias Húngaras</i> .	Conspiración de Vuelta Abajo. Muere el patriota cubano-venezolano Domingo del Monte.	Comienza la Guerra en Crimea, entre Rusia y Turquía. Tratado de la Mesilla entre México y los Estados Unidos. Nueva Constitución en Argentina. Gobierna en España Isabel II (1843-1868).
1854	Abril 8: Su padre, hasta entonces Sargento Primero de la cuarta batería de la primera brigada del regimiento de artillería, destacado en el Castillo de La Cabaña, es promovido al cargo de sargento de brigada. La familia se incrementa con el nacimiento de Leonor (La chata).	Visita por primera vez La Habana el célebre pianista norteamericano Luis Moreau Gottschalk. Nace el jurista, profesor y político Antolín del Cueto y Pazos. Comienza la construcción de la Plaza de Flores de Apodaca en la Villa de Guanabacoa. Nace Eliseo Giberga y Galí en Matanzas. Nace en Caibarién Antonio Escobar y Laredo. Inauguración del Colegio de Belén, a cargo de la Compañía de Jesús.	Primera línea férrea en Brasil. Muere el poeta romántico de Milán: Pellico.	Conspiración de Ramón Pintó, catalán negociante de la Habana que estaba en contrato con una Junta Cubana de Nueva York, la que preparaba una expedición al mando del General Quitman. Se concede la amnistía a todos los que hubieran tomado participación en rebeliones, invasiones o disturbios en la isla. Gutiérrez de la Concha ocupa por segunda vez la capitanía General de la Isla. Nace Juan Gualberto Gómez.	Revuelta de O'Donnell en Madrid. Guerra de Crimea. Ley Juárez: supresión de fueros eclesiásticos y militares. Abolición de la esclavitud en Perú y Venezuela. Muere el prócer uruguayo Fructuoso Rivera.

1855	Diciembre 22: El padre obtiene la licencia absoluta de su cargo en el ejército español, al solicitar la baja del mismo, era subteniente de infantería.	Creación del Cuerpo de Bomberos de la Villa de Guanabacoa. Comienzan a usarse en Cuba los sellos de correo que ostentaban la imagen de la reina Isabel II. Se colocaron los primeros buzones de correo. Nace el destacado músico cubano José Manuel Jiménez en Trinidad.	Walt Whitman: <i>Hojas de Hierba</i> (poemario). Muere Soren Kierkegaard, pensador danés. Carlyle Emerson: <i>Federico el Grande</i> . Muere el poeta ucraniano: Cheutchenko.	Es ejecutado en el campo de la Punta, Ramón Pintó. Nace en Puerto Príncipe Benjamín Guerra. Nace Emilio Núñez y Rodríguez en el Ingenio San Francisco. La población cubana asciende a 1044185 habitantes.	El Plan de Ayutha en México gana adeptos. En Centroamérica se dejan sentir las acciones del aventurero William Walker apoyados por capitalistas. Panamá se organiza como estado federal de Colombia. En Chile se promulga el Código Civil, redactado por Andrés Bello. Prosigue la Guerra en Crimea contra Rusia. Austria firma concordato con el Vaticano. La colonia Victoria, en Australia, consigue la autonomía.
1856	Diciembre 19: Mariano Martí asume el cargo de celador del barrio del Templete, en el primer distrito de la capital.	Se crea el Banco Español. Se inaugura el ferrocarril de Caimanera a Guantánamo. Muere en La Habana, durante su visita artística el violinista bilbaíno, Enrique Aldama. Felipe Poey: <i>Memorias sobre la Historia natural de Cuba</i> .	Era del acero: horno de oxidación de Bessemer. Ley de sociedades anónimas en Inglaterra. Fin de la "regeneración". Hubert de Blanck nació en la ciudad holandesa de Utrecht.	Tregua política. Búsqueda de reformas. El reformismo: concesiones y tendencias anexionistas. Jefes: José Ricardo O'Farril, Francisco Frías y Miguel Aldama. Nace en Matanzas Martín Morúa Delgado.	Caída de O'Donnell. Fin de la Guerra en Crimea. Paz de París. Guerra Anglo-Persa. Hallazgos de restos humanos prehistóricos en Neandertal.
1857	Va con sus padres a España, de donde regresará dos años después.	Luaces: <i>Poesías</i> . Nápoles Fajardo: <i>Rumores del Hórmigo</i> . Cuatro Laudes: Sambrana, Roldán, Mendive,	Buckle: <i>Historia de la civilización de Inglaterra</i> . Flaubert: <i>Madame Bovary</i> . Baudelaire: <i>Las flores del</i>	La población cubana asciende a 1110095 habitantes.	Se promulga la constitución reformista en México. Separación de la Iglesia y el estado.

		López Briñas. De la Torre: <i>Lo que fuimos y lo que somos o La Habana Antigua y Moderna</i> .	<i>mal</i> . Nace Plejanov (1857-1918).		
1858	La familia Martí permanece en Valencia, España. Allí nace la tercera hermana de José (María del Carmen); las dos anteriores, Leonor y Mariana Matilde, habían nacido en La Habana.	Ramón Zambrana y Valdés: <i>obras literarias, filosóficas y científicas</i> . José Antonio Saco: <i>Colección de papeles de Cuba</i> . Eduardo Laplante y Leonardo Baragaño: <i>Los ingenios de Cuba</i> . (Álbum litográfico). Inauguración del ferrocarril de Marianao. Nace en Matanzas Carlos de la Torre y Huerta. Se inaugura el ferrocarril de Sagua la Grande.	Longfellow: <i>La petición de mano de Miles Standish</i> . Gautier: <i>La novela de la memoria</i> . Holmes: <i>El autócrata del desayuno</i> . Taine: <i>Ensayos de crítica y de Historia</i> . Proudhon: <i>La justicia en la revolución y en la Iglesia</i> . Menzel: <i>Federico el Grande</i> . Brahms: <i>Concierto para piano en re menor</i> . Debut de la Orquesta Sinfónica de Nueva York. Polémica entre Pasteur y Pouchet sobre la germinación espontánea. Juan León Mera: <i>Poesías</i> .	Nace en Sancti Spíritus José Miguel Gómez. Explota en La Habana el polvorín de la Marina. Capitán General: Serrano. Resurgimiento del reformismo.	Benito Juárez establece el gobierno constitucional y se instala en Veracruz. Es abolida la república unitaria y se constituye la república federativa de los Estados Unidos de Colombia; el gobierno autoriza el retorno de los jesuitas. Julián Castro, presidente de Venezuela. Perú bloquea los puertos ecuatorianos. En Chile se inicia la segunda revolución liberal. Gran Bretaña logra controlar la insurrección de la India, fortaleciéndose el sentimiento nacional hindú. España incursiona en Indochina.
1859	Junio. Su familia se encuentra en La Habana y él comienza a asistir a una escuelita de barrio, donde aprende las primeras letras. Julio 11: El padre es nombrado celador del barrio de Santa Clara, en el segundo distrito de la capital.	Conde de Pozos Dulces: <i>La cuestión de Cuba</i> . Antonio Bachiller y Morales: <i>Apuntes para la historia de las letras y la instrucción pública en Cuba</i> . Luis Yboleón Bosque: traza la nueva urbanización del Carmelo, La Habana. Se inaugura el primer tramo del ferrocarril de Sabanilla a	Casimiro José Márquez de Abreu: <i>Primavera</i> . Felipe Pardo y Aliaga: <i>Constitución Política</i> (en versos). José V. Lastarria funda en Chile el "Círculo de Amigos de las Letras". Adam Tadolini: Monumento ecuestre a	Nace en Camagüey Gonzalo Aróstegui del Castillo. Gobernador Francisco Serrano, Duque de la Torre. Creación del Ayuntamiento de Cuevitas (Agramonte, Matanzas) Fundación de Rodas. La población cubana asciende a 1129304 habitantes.	Latinoamérica conmovida por guerras civiles. Se firma el tratado mediante el cual Guatemala entrega a Inglaterra el territorio de Belice. Geraldo Barrios, presidente de El Salvador. Gobierno progresista de Fabre Geffrard en Haití. Tratado de Napasingue con

		Maroto. Fundación en Santiago de Cuba de la Gran Logia Masónica de Colón. Antonio Zambrana, rector de la Real y Literaria Universidad de La Habana.	Simón Bolívar, Lima. Primer puente metálico en Maipú, Chile. Muere Alejandro de Humboldt, descubridor científico del Nuevo Mundo; el geógrafo y cartógrafo italiano Agustín Codazzi. Marx: <i>Contribución a la crítica de la Economía Política</i> . Darwin: <i>El origen de las especies</i> . Nace Pierre Curie.		Perú. Nace el militar y político mexicano Venustiano Carranza. La Inquisición es abolida en Italia. Guerra de España contra Marruecos. Nacen el futuro Kaiser Guillermo II y Jean L. Jaures.
1860	En los meses finales del año comienza a estudiar en el Colegio San Anacleto, del que era director Rafael Sixto Casado. Allí conoce a Fermín Valdés Domínguez.	Luis Iboleón Bosque: diseña El Vedado. En el Teatro Tacón se celebró la coronación de la poetiza cubana Gertrudis Gómez de Avellaneda. Por real orden de Isabel II se crea la Escuela de Agricultura cerca de La Habana. Inauguración del Liceo de Matanzas.	Muere Rafael María de Baralt. Palma: <i>Tradiciones peruanas</i> . Sanz del Río: <i>Analítica Metafísica</i> . Fechner: <i>Elementos de Psicofísica</i> . Burckhardt: <i>Cultura del Renacimiento en Italia</i> . Multatuli: <i>Max Havelaar</i> . Muere Arthur Schopenhauer (filósofo alemán).	Gobierno de Francisco Serrano, Duque de la Torre.	López: dictador del Paraguay. Campaña de Garibaldi a las Dos Sicilias. Lincoln es electo presidente de EEUU.
1861	Octubre: El padre es nombrado capitán juez pedáneo del partido judicial de Hanábana, jurisdicción de Colón, Matanzas, radicaba en Caimito de Hanábana. Durante la estancia el niño conoce los horrores de la esclavitud. Octubre 23:	Nace en Matanzas Bonifacio Byrne. Son descubiertas las Cuevas de Bellamar. Se inaugura en La Habana la Academia de Ciencias Médicas. Se inaugura el tramo de ferrocarril entre la estación de Cristina y Calabazar. Se introdujo en	Castelo Branco: <i>Amor de perdición</i> . Milá y Fontanals: <i>De los trovadores de España</i> . Ferrari: <i>Escritores políticos italianos</i> .	Período reformista. Prohibe Serrano a Felipe Poey dar la conferencia titulada: La unidad de la especie humana. Aumento de la población negra esclava. Primeros ingenios semimecanizados. La población de Cuba asciende	Se inicia la Guerra de Secesión en los EEUU. Mitre presidente en Argentina. Pedro II emperador de Brasil. Benito Juárez gobierna en México. Panamá suscribe un convenio para entregarse a la Nueva Granada (Colombia), con carácter federal.

	<p>Escribe a la Madre su primera carta conocida. Diciembre: regresa con el padre a la capital.</p>	<p>Sancti Spíritus el alumbrado de Petróleo.</p>		<p>a 1396530 habitantes.</p>	
1862	<p>Nace otra de sus hermanas: Rita Amelia. Viven en la calle Jesús Peregrino. Acompaña a su padre a la región del Hanábana, ayuda a redactar a su padre algunos documentos oficiales. Regresa a la Habana.</p>	<p>Nace en Cárdenas Emilio Bobadilla y Hunar. Llega a La Habana el famoso ajedrecista norteamericano Pablo Murphy. Inauguración en Cárdenas de la Primera estatua que se dedica a Cristóbal Colón. Sale el primer número del periódico El Siglo, de La Habana. Muere el pensador y educador cubano José de la Luz y Caballero y el poeta José de Jesús del Osorio.</p>	<p>Muere el poeta y novelista francés Francisco Martínez de la Rosa. Clemente Athaus: <i>poesías patrióticas y religiosas</i>. José María Roa Bárcena: <i>Leyendas mexicanas</i>. Alberto Blest Gana: <i>Martín Rivas</i>; Mariluán; <i>Un drama en el campo</i>; <i>La Venganza</i>. Francisco Bilbao: <i>América en peligro</i>. Muere el poeta colombiano Julio Arboleda y el compositor argentino Amancio Alcorta.</p>	<p>La reina Isabel II le concede a Francisco Serrano y Domínguez el título de Duque de la Torre. Capitán General: Domingo Dulce.</p>	<p>Francia extrema sus exigencias y emprende la conquista del país pero sus fuerzas son derrotadas en Puebla. En Colombia se inicia la guerra con el Ecuador. Prosigue la lucha entre federalistas y constitucionalistas en Venezuela. En la Guerra de Secesión Norteamericana las fuerzas sudistas vencen a Richmond y Bull Run y amenazan la capital. Por primera vez los acorazados participan en la guerra marítima, el norte vence al sur. En Prusia se amplía la crisis política.</p>
1863	<p>Acompaña al padre en un viaje a Honduras Británicas. (Después de su independencia este país asumió el nombre de Belice)</p>	<p>Se inaugura en Remedios una Biblioteca Pública. Se inaugura el Teatro Esteban en Matanzas, más tarde Sauto. Se inaugura el ferrocarril de La Habana a Marianao. Nace Aurelio Mitjans y Álvarez, gran poeta</p>	<p>Hostos: <i>La peregrinación de Bayoán</i>. Renán: <i>Vida de Jesús</i>. Carducci: <i>A Satanás</i>. Muere el escritor dramático polaco Korzeniowski.</p>	<p>Bajo el gobierno de Dulce, el "Círculo reformista" y El Siglo hacen intensa labor reformista.</p>	<p>Expedición francesa a México; los invasores le ofrecen el gobierno del país a Maximiliano. En plena Guerra Civil Lincoln declara la libertad de los esclavos en el sur de EEUU. Insurrección en Polonia.</p>

		de la epopeya de Yara. Nace en La Habana Julián del Casal y de la Lastra y Gertrudis Gómez de Avellaneda enviuda. José Fornaris: <i>Obras</i> . Francisco y Antonio Sellén: <i>Estudios poéticos</i> . Se crea la Facultad de Ciencias de la Universidad de la Habana con tres cátedras: Física experimental, Química General y Zoología, Botánica y Mineralogía.			
1864	Octubre 6: Nace el séptimo descendiente de la familia Martí: Antonia Bruna. Termina la enseñanza Primaria. Posiblemente recibe una medalla en esa ocasión (quizás sea la que ostenta en la foto que se ha fechado como de 1862)	Fundación en La Habana de la Logia Masónica San Andrés. Comienzan a publicarse regularmente los Anales de la Real Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana, Antonio Mestre fue su fundador y director.	Encíclicas papales contra el libre pensamiento. Nobel patenta la nitroglicerina. Nace el inventor del cinematógrafo Luis Lumiere.	Integración del Partido Reformista. Apoyo del los gobernadores Serrano y Dulce. La Junta de Información: Reformas para Cuba y Puerto Rico. El periódico El Siglo al servicio del reformismo. Creación del Ayuntamiento de Caibarién. Nace en Sancti Spíritus el brigadier insurrecto Adolfo del Castillo y Sánchez.	Asociación Internacional de Trabajadores. Primera Internacional en Londres. Cruz Roja Internacional en Ginebra.
1865	Marzo: Ingresa en la Escuela de Instrucción Primaria Superior Municipal de Varones, que dirige Rafael María de Mendive, quien	Se publica en Regla el primer número del periódico La Luz, de carácter científico. Fuerte huracán atravesó la isla de sur a norte. Carlos Manuel de Céspedes publicó en El Redactor de Santiago de	Nace el colombiano José Asunción Silva (uno de los iniciadores del modernismo). Muere el poeta francés Ángel Saavedra, Duque de Rivas.	Llega a Cuba con 29 años Máximo Gómez Báez.	Culmina la Guerra de Restauración en Santo Domingo: España abandona la isla. Termina la Guerra de Secesión en EEUU, con la victoria del norte capitalista.

	además de ser su maestro, deviene su padre espiritual y contribuye a su formación patriótica. Noviembre 12: Fallece su hermana Pilar a los 6 años de edad. Las demás niñas, nacidas con posterioridad a 1859, son Rita Amelia, Antonia Bruna y Dolores Eustaquia.	Cuba, las <i>Leyes del Juego de Ajedrez, con algunos comentarios</i> . Surge el primer periódico obrero de Cuba: La Aurora.			
1866	Agosto 27: Mendive, director del Colegio San Pablo, lo recomienda para que sea admitido a examen en el Instituto de Segunda Enseñanza.	De Armas y Céspedes: <i>De la esclavitud en Cuba. Noches literarias en casa de Don Nicolás Azcárate</i> (2 volúmenes). Guiteras: <i>Historia de la isla de Cuba</i> , 2 volúmenes (1865-1866). Pezuela: <i>Diccionario Geográfico, estadístico e histórico de Cuba</i> , (4 volúmenes). (1863- 1866). Nace José de Armas y Cárdenas (Justo de Lara) (1866-1919)	Mendel: <i>experimentos sobre híbridos</i> . Lange: <i>Historia del Materialismo</i> . Dostoieski: <i>Crimen y castigo</i> . Edel Campo: <i>Fausto</i> . Smetana: <i>La novia vendida</i> .	Concluye el gobierno de Dulce (1862-1866). Funciona el Partido Reformista, fundado en 1865 inspirado en las campañas de El Siglo (1862-1868). Actúa la Junta de Información en Madrid. El gobierno español suprime la lectura en los talleres de tabaquería, porque contribuye a la labor revolucionaria.	Prusia declara disuelta la confederación alemana. Declaración de guerra de Prusia a Austria y a los estados alemanes. Italia declara la guerra a Austria. Paz de Praga y de Viena. Venecia pasa a Italia. Los rusos en el Turquestán. Conflicto de España con Chile. Nace Sun Yat Sen (1866-1925)
1867	Septiembre 15: Ingresa en la clase de dibujo elemental en la Escuela de Artes Plásticas de San Alejandro (será dado de baja el 31 de octubre) Septiembre 30: Matricula su segundo año de Bachillerato, que cursa en el Colegio San Pablo, centro de estudios	Nace en Matanzas el caricaturista Ricardo de la Torriente. Se funda en Guantánamo la Logia Masónica Reconciliación. Muere en La Habana el poeta José Joaquín Lorenzo Luaces. Se funda en Puerto Príncipe la Logia Tínima.	Nace el nicaragüense Félix Rubén García Sarmiento (Rubén Darío). Muere Villemain (literato). Caro y Cuervo: <i>Gramática de la Lengua Latina</i> . Gabino Barrera divulga el	Por real decreto de imponen abusivos impuestos. Capitán General: Blas Villate, Conde de Valmaseda, posteriormente es sustituido por Francisco Lersundi. Se funda Placetas. Concluye la Junta de Información.	Es derribado el Imperio de Maximiliano en México. Benito Juárez reelecto presidente. Guerra Civil en Haití y Venezuela. Unificación de Austria y Hungría. Segundo Congreso de la I Internacional. Canadá recibe una amplia autonomía.

	fundado por Mendive y que desde octubre de este año queda incorporado al instituto.		positivismo en México. Se crea la Universidad Nacional de Bogotá. Carlos Marx: <i>El Capital, T-I</i> . Exposición Internacional de París. Nace Vicente Blasco Ibáñez.		
1868	Cursa el tercer año de Bachillerato en el Colegio de Mendive.	Revista de Ciencias, Literatura y Artes, dirigida por Ponce de León. Palenzuela: <i>Historia de la isla de Cuba</i> . (4 volúmenes)	Comienzo de la Cirugía Antiséptica. Lautreamont: <i>Los cantos de Maldoror</i> . Gutiérrez: <i>Origen y desarrollo de la Enseñanza Pública Superior en Buenos Aires</i> .	Grito de Yara: Comienza la Guerra de los Diez Años. Abolición de la esclavitud por Céspedes. Los camagüeyanos se unen a la lucha.	Revolución en España. Dictadura de Prim. Sarmiento: presidente en Argentina. Primer Congreso de las Trade Unions en Inglaterra.
1869	Enero 19: Publica los primeros trabajos políticos en <i>El Diablo Cojuelo</i> . Enero 23: Edita La Patria Libre, donde aparece su poema dramático Abdala. Octubre 21: Ingresa en la cárcel, acusado de infidencia, por haber ocupado la policía una carta en que llamaba apóstata a un condiscípulo que ingresó en el ejército.	El Cubano Libre Fundado en el campo de la guerra. Avellaneda: <i>Obras Literarias</i> (5 volúmenes) (1869-1871).	Primera tabla periódica de los elementos químicos de Mendeleiev. Vicuña Mackenna: <i>Historia del Paraíso</i> . Groot: <i>Historia eclesiástica y civil de Nueva Granada</i> . Altamirano: <i>Clemencia</i> . Verlaine: <i>Las fiestas galantes</i> . Tolstoy: <i>La guerra y la paz</i> . (1865-1869). Nace el pintor francés Henri Matisse, uno de los grandes clásicos del arte contemporáneo.	Libertad temporal de prensa: aparecen numerosos periódicos, muchos antiespañoles. Los insurrectos incendian Bayamo. Sucesos del Teatro Villanueva en La Habana. Comienzan las Emigraciones de cubanos a Cayo Hueso y otras ciudades. Alzamiento insurrecto en Trinidad. Constitución de Guáimaro. Céspedes, presidente de la República en Armas. Solicitud de anexión a los EEUU.	Inauguración del Canal de Suez. Primer ferrocarril transcontinental en EEUU. Tokio, capital de Japón. Nace Gandhi (1869-1948).
1870	Condenado a 6 años de presidio político. Abril 4: comienza a sufrir la condena, que incluía trabajos forzados	Torroella: <i>El Mulato</i> . Muere Manuel Saumel (1817-1870). Es fusilado el escritor Cristóbal Mendoza,	Schliemann comienza a excavar en Troya. Amunátegui: <i>precursores de la independencia de Chile</i> .	Ejecutado Domingo Goicurúa y un hijo de Céspedes. Disensiones entre jefes de la guerra. Grant rehusa	Guerra Franco-Prusiana. Capitulación francesa en Sedán. Revolución en París. Caída de Napoleón. Los

	en las Canteras de San Lázaro. Octubre 13: Traslado por indulto a la Isla de Pinos, donde vive en casa de José María Sardá.	venezolano que luchaba con el Ejército Libertador en Cuba.	Mansilla: <i>Una excursión a los indios ranqueles</i> . Gómez: <i>El Guaraní</i> . Muere Herzen (1812-1870).	reconocer la beligerancia de los cubanos. Cae en combate el dominicano Luis Marcano, General del Ejército Libertador. Gómez combate las tropas españolas en Barajagua.	italianos entran en Roma. Nace Lenin (1870-1924). Proclamación de la Tercera República Francesa.
1871	Enero 15: Sale deportado a España y poco después edita en Madrid el Presidio Político en Cuba (abril). Mayo 31: Solicita matrícula en la Universidad Central de Madrid para estudiar varias asignaturas de Derecho.	Labra: <i>La cuestión de ultramar</i> . Merchán: <i>La hora de España en Cuba</i> .	Marx: <i>La Guerra Civil en Francia</i> . Whitman: <i>Visitas democráticas</i> . En Argentina entra a regir el Código Civil redactado por Vélez Sarsfield. Darwin: <i>El origen del hombre</i> . Tylor: <i>Culturas primitivas</i> . Jevons: <i>Teoría de la Economía Política</i> . Bécquer: <i>Rimas</i> .	Fusilamiento de los estudiantes de medicina y de Zenea (1832-1871). Se funda en Cayo Hueso el Club Revolucionario San Carlos. Agramonte rescata a Sanguily.	Caída de París. Guillermo I coronado emperador de Alemania, en Versalles. Alsacia y Lorena pasan a Alemania. La Comuna de París. Thiers, jefe del gobierno francés. Roma, capital de Italia. Amadeo de Saboya, rey de España (1871-1873).
1872	Noviembre 27: Circula en Madrid una hoja impresa, redactada por Martí condenando en fusilamiento de los estudiantes de Medicina. Su amigo Fermín Valdés Domínguez lo encuentra enfermo de un sarcocele que le produjo la cadena de presidio y lo lleva a Zaragoza para continuar los estudios.	Muere de heridas de guerra el orador Rafael Morales, Moralitos (1845-1872).	Nietzsche: <i>El origen de la Tragedia</i> . Brandes: <i>Las grandes corrientes literarias del siglo XIX: Hdez, Martín Fierro</i> . Ascasubi: <i>Santos Vegas</i> . Muere el inventor del telégrafo Samuel Morse.	Calixto García toma Holguín. Muere en combate Julio Grave de Peralta.	Guerra Carlista en España. Muere Benito Juárez en México.

1873	Febrero 15: Publica <i>La República Española ante la Revolución Cubana</i> .	Valdés Domínguez: El 27 de noviembre de 1871. Zambrana: La República de Cuba.	Maxwell: <i>Tratado de electricidad y magnetismo</i> . Spencer: <i>Sociología Descriptiva</i> . Pérez Galdós comienza a publicar <i>Episodios Nacionales</i> .	Muere peleando en Jimaguayú Agramonte (1841-1873). Céspedes depuesto como presidente. Cisneros Betancourt, presidente. Gómez asume el mando del Camagüey.	La República en España (1873-1874).
1874	Junio 27: Obtiene el título de Bachiller en el Instituto de Zaragoza. Junio 30: Se gradúa de Licenciado en Derecho Civil y Canónico. Octubre 24: Se gradúa de Licenciado de Filosofía y Letras. El tema de examen: <i>"La oratoria política y forense entre lo romanos. Cicerón como su más alta expresión. Los discursos examinados con arreglo a sus obras de Retórica"</i> . Recorre varias ciudades europeas en compañía de su amigo Fermín Valdés Domínguez.	Zenea: <i>Poesías Completas</i> (póstumas). Rodríguez: <i>Vida de Luz y Caballero</i> . Fallece la poetiza cubana: Úrsula Céspedes de Escanaverino.	Haeckel: <i>Antropogenia</i> . Boutroux: <i>De contingencia de las leyes naturales</i> . Maspero: <i>Historia Antigua de los Pueblos del Oriente</i> . Rimbaud: <i>Las iluminaciones</i> . Varela: <i>Pepita Jiménez</i> . Monet: <i>Día de Verano</i> . Grieg: <i>Peer Gynt</i> . Mussorgski: <i>Boris Gaudonov</i> .	Muerte de Céspedes (1818-1874). Combate de las Guásimas. Empieza a actuar en Cayo Hueso el Comité Revolucionario Cubano. Calixto García prisionero. Henry Rive recibe el mando de la primera División del Ejército Libertador en Camagüey.	Golpe de Estado en España: Alfonso XII, rey (1874-1885). Insurrección de Díaz en México. Fundación de la Unión Postal Universal.
1875	Febrero 8: Llega a Veracruz para reunirse en Ciudad México con sus padres y hermanas. Mayo 7: Inicia sus trabajos como redactor de la Revista Universal, de México. Diciembre 19:	Saco: Historia de la esclavitud (1875-1892). Se inaugura La Caridad del Cerro.	Marx: <i>Crítica al Programa de Gotha</i> . Taine comienza a escribir los <i>Orígenes de Francia</i> . Bizet: <i>Carmen</i> . El Teatro Principal de Ciudad	Gómez invade la isla hacia Las Villas. Spotorno: presidente de la República.	Inglaterra adquiere de Egipto las acciones del Canal de Suez.

	Estrena su proverbio teatral: Amor con amor se paga.		México estrena la obra Amor con amor se paga de José Martí.		
1876	Enero 28: En reunión con otros escritores funda la Sociedad Alarcón. Febrero 20: comienza a colaborar con el periódico El Socialista, Órgano del gran círculo obrero de México, organización proletaria reformista que respaldaba al gobierno de Sebastián Lerdo de Tejada. Diciembre 29: Parte hacia Veracruz.	Jorrín: <i>España y Cuba</i> . Fuerte huracán azota la isla.	Bartolomé Mitre: <i>Historia de Belgrano y de la Independencia Argentina</i> . Miguel Cané: <i>Ensayos</i> . José Peón Contreras: <i>La hija del Rey</i> . Twain: <i>Aventuras de Tom Sawyer</i> . Pérez Galdós: <i>Doña Perfecta</i> . Eco de Quiroz: <i>El crimen del Padre Amaro</i> .	Arsenio Martínez Campos gobierna Cuba. Resonante victoria del General Gómez en Cafetal González. Crisis en Las Villas, debido al regionalismo. Divisiones en el campo insurrecto y en la emigración. Decadencia del esfuerzo revolucionario. Gobernador General: Joaquín Jovellar. Presidente de la República en Armas: Tomás Estrada Palma. Máximo Gómez ataca Ciego de Ávila. Muere Henry Rive. Asalto y toma de Las Tunas por Vicente García.	Lerdo de Tejada es reelecto presidente (México), ante el empuje de las tropas del General Porfirio Díaz, abandona la capital y este se hace cargo del poder. Disolución de la I Internacional. Movimiento Tierra y Libertad en Rusia. Primer Congreso Obrero en México.
1877	Enero: Sale de Veracruz bajo el nombre de Julián Pérez, rumbo a La Habana. Febrero: Regresa a México y sale hacia Guatemala. Mayo 29: Nombrado Catedrático de la Escuela Normal Central de Guatemala, poco después conoce a María García	Pyñeiro: <i>Morales Lemus y la Revolución de Cuba (1877-1884), dirigida por Cortina</i> . Bornal: <i>Teoría y aplicación del derecho y la autoridad</i> . Fundación de la Sociedad Antropológica de Cuba., presidida por Montané. Tejera: <i>Un ramo de violeta</i> . Fallece el científico y periodista Francisco de Frías	Edison inventa el fonógrafo. Morgan: <i>La Sociedad Antigua</i> . Squier: <i>Perú: Viaje y exploración en la tierra de los Inca</i> . Carducci: <i>Odas bárbaras</i> . Brahms: <i>Primera Sinfonía</i> . Saint-Saens: <i>Sansón y Dalila</i> .	Muere Aguilera (1821-1877) en Nueva York. Prisionero Estrada Palma. Presidente provisional Carlos Manuel de Céspedes. Luego, Vicente García.	La reina Victoria, emperatriz de la India. Anexión del Transvaal por Inglaterra. Guerra ruso-turca.

	Granados, la niña del poema IX de <i>Versos Sencillos</i> . Diciembre 20: Contrae en México matrimonio con Carmen Zayas Bazán, oriunda de Camagüey.	y Jacott.			
1878	Enero: Regresa con la esposa a Guatemala. Abril 6: Renuncia a la Cátedra, por estimar injusta la deposición del director del plantel. Sale con la esposa hacia La Habana, donde trabajará en los Bufetes de Nicolás Azcárate y Nicolás Viondi. Septiembre 16: Solicita autorización para ejercer la Abogacía, pero se la niegan por no haber presentado el título. Noviembre 12: Nace su hijo José, inspirador de Ismaelillo.	Gómez: <i>Convenio del Zanjón</i> . (relato). Calcagno: <i>Diccionario biográfico Cubano</i> . Primes concierto de Brindis de Salas en la Sociedad Filarmónica de Santiago de Cuba. Fallece Juan Francisco Veleiro (autor de Perro Huevero).	Engels: <i>Anti-Dühring</i> . Buisson: <i>Diccionario de Pedagogía</i> . Lastarria: <i>Recuerdos Literarios</i> . Galván: <i>Enriquillo</i> .	Pacto del Zanjón: concluye la Guerra de los Diez Años. Protesta de Baraguá, por Maceo. Constitución del Partido Liberal (luego autonomista). Maceo libera el Combate de Juan Mulato.	Paz ruso-turca. Congreso de Bertín. Rumanía, Servia y Montenegro independientes. Bulgaria, principado tributario de los turcos. Chipre pasa a los ingleses. Booth funda el Ejército de Salvación.
1879	Febrero 18: Discurso en la velada fúnebre del Liceo de Guanabacoa en honor del poeta Torroella. Abril 21: Brindis contra el autonomismo, en el banquete al periodista Márquez-Sterling. Septiembre 25: Deportado nuevamente a España. Octubre 22: Sale de	Tejera: <i>Poesías Completas</i> . Varona: <i>Paisajes Cubanos</i> . <i>Arpas amigas</i> . (Sellén, Varona, Borrero, Tejera, Betancourt, Varela). A Castillo: <i>Fábulas</i> . Primer Danzón: <i>Las Alturas de Simpson</i> , de Miguel Failde.	Edison inventa la lámpara incandescente. Fabre comienza a publicar <i>Recuerdos entomológicos</i> . George: <i>Progreso y pobreza</i> . Oliveira Martins: <i>Historia de la civilización ibérica</i> . Ibsen: <i>Casa de Muñecas</i> .	Comienza la Guerra Chiquita (1879-1880): José Maceo, Guillermon Moncada, Quintín Bandera. Fallece José Antonio Saco.	Alianza Austro- Alemana. Agitación en Irlanda por el "home Rule". Guerra del Pacífico: Chile contra Perú y Bolivia.

	Santander para Madrid. Diciembre: huye a Francia.				
1880	Enero 3: Llega a Nueva York. Enero 24: Lee un alegato separatista a los cubanos de Nueva York que asisten al Steeck Hall. Mayo 13: Como presidente interino del Comité Revolucionario Cubano de Nueva York, dirige una proclama con motivo de la Guerra Chiquita. Colabora en la Revista The Hour y en The Sun, el Diario de Dana, redactando directamente en inglés.	Pyñeiro: <i>Estudios y conferencias.</i> Suárez y Romero: <i>Francisco Varona: Conferencias filosóficas.</i>	Laverán descubre el parásito de la Malaria. Ameghino: <i>La antigüedad del hombre en el Plata.</i> Fiske: <i>Ideas políticas norteamericanas.</i> Roden: <i>El pensador.</i> Inician los trabajos para la construcción del Canal de Panamá, Fernando de Lesseps y una Compañía francesa.	Llega a Cuba para dirigir la guerra Calixto García. Fracasa la guerra.	Francia ocupa Tahití. Se funda la Compañía del Canal de Panamá. Buenos Aires declarado Capital de Argentina.
1881	Reside en Venezuela, donde el primero de julio aparece el primer número de su Revista Venezolana. Julio 15: Segundo y último número de su revista, cuyo artículo sobre Cecilio Acosta inspira aversión por parte del Presidente Guzmán Blanco. Julio 28: Regresa a Nueva York.	López Prieto: <i>Parnaso Cubano.</i> Finlay: <i>El mosquito como agente de transmisión de la fiebre amarilla.</i> Tipos y costumbres de Cuba, con ilustraciones de Landaluce.	Pasteur comprueba el principio de inmunidad. Menéndez y Pelayo empieza a publicar <i>Heterodoxos españoles.</i> Bello: <i>Filosofía del entendimiento</i> (póstumo). Azevedo: <i>El Mulato.</i> Ibsen: <i>Espectros.</i> Machado de Assis: <i>Memorias póstumas de Blas Cubas.</i> Chaikovski: <i>1812.</i> Borondin: <i>El príncipe Igor.</i> Orozco y Berra: <i>Historia Antigua y de la Conquista.</i> Muere Carlos Darwin.	Se promulga en Cuba la Constitución que venía rigiendo en España, llamada "de los notables". Asume la Capitanía General el Marqués de Victoria de las Tunas.	Alejandro III, zar de Rusia. Túnez, protectorado francés. Los Boers obtienen su independencia, bajo la supremacía británica. Comienza a construirse el Canal de Panamá.

1882	Publica en Nueva York su <i>Ismaelillo</i> y redacta la mayor parte de los Versos Libres. Julio 15: Envía la primera correspondencia a La Nación, de Buenos Aires.	Armas: <i>Orígenes del Lenguaje Criollo</i> . Palma: <i>Poesías</i> . Heredia: <i>Un hombre de negocios</i> . Se inaugura la Escuela de Artes y Oficios.	Montalvo: <i>Siete tratados</i> . Ramírez: <i>Bosquejo histórico de la República Oriental del Uruguay</i> . Muere Emerson (1803-1882).	Fallece en Madrid El Conde de Valmaseda (1824-1882).	Formación de la Triple Alianza: Austria, Alemania e Italia. Inglaterra ocupa Egipto. Se funda Leopoldville en el Congo. Primera Ley de Restricción de la Inmigración en EEUU.
1883	Febrero 23: Termina de traducir el libro: <i>Nociones de Lógica</i> de W. S. Jevons. Mayo 12: Su nombre aparece como colaborador de la Revista La América, Nueva York. Agosto: Trabaja en las oficinas comerciales de la empresa Carlos Carranza and Co.	Se funda la revista La Habana Elegante. Se inaugura el Círculo Militar de La Habana. Llega a La Habana el pianista holandés Hubert de Blanck. La compañía telefónica solo contaba con 422 aparatos abonados. Se exhiben en la Exposición Internacional Colonial y de Exportación General de Ámsterdam, donde es premiado con Medalla de Oro, el manuscrito de la obra cumbre del gran naturalista cubano Felipe Poey: <i>Ictiología Cubana</i> .	Sarmientos: Conflicto y armonías de las razas en América. Stevenson: <i>La isla del tesoro</i> . D'Aurevilly: <i>Mmoranda</i> . Nace Franz Kafka.	Tentativa revolucionaria de Ramón Leocadio Bonachea. Se inicia la compra directa de ingenios y tierras por hacendados americanos. Nace en Güira de Melena Néstor Carbonel y Rivero. Capitán General Interino: Tomás Reina y Reina.	Plejano y Askelrod fundan el partido marxista ruso. Triunfo de la Restauración en el Ecuador. Muere Carlos Marx. Francia ocupa Madagascar. Annam y Tankin, protectorados franceses.
1884	Octubre 20: Después de larga entrevista se aparta de los planes revolucionarios de Gómez y Maceo.	Bachiller: <i>Cuba Primitiva</i> . Se desarrolla La Habana Elegante (1883-1886) fundada por Del Monte y dirigida luego por H. Miyares. Sanguily: <i>Los Caribes de las Islas</i> .	Investigaciones de Fischer sobre la constitución de los azúcares. Engels: <i>El origen de la familia la propiedad privada y el estado</i> . Barros Arana: <i>Historia General de Chile</i> . L. V. López: <i>La gran aldea</i> . Cané: <i>Juvenilia</i> . Bilac:	Expedición de Carlos Agüero. Movimiento de 1884, dirigido por Gómez y Maceo.	Fundación de la Guinea Británica. Guerra Franco-China. Conferencia del Congo en Berlín: reparto de África. Tratado de Ancón entre Chile y Perú. Fundación de la Sociedad Fabiana en Inglaterra.

			<i>Poesías.</i> Degas: <i>Las Planchadoras.</i> Pasteur descubre el suero antirrábico.		
1885	Publica con el seudónimo de Adelaida Ral su novela <i>Amistad Funesta</i> en el Periódico El Latinoamericano.	De la Torre: <i>Distribución geográfica de la fauna malacológica en Cuba.</i> Julia Pérez Montes de Oca: <i>Poesías</i> (póstumas). Revista Cubana (1885-1895), dirigida por Varona. La Enciclopedia (1885-1887), fundada por La Torre y Glez. El Fígaro, fundado por Pichardo y Catalá.	Marx: <i>Tomo II: El Capital</i> (póstumo). Charnay: <i>Las antiguas ciudades del nuevo mundo.</i> Andersen: <i>Cuentos.</i> Twain: <i>Las aventuras de Huckleberry Finn.</i> Hudson: <i>La tierra purpúrea.</i> Cambaceres: <i>Sin rumbo.</i>	Tentativas revolucionarias de Limbano Sánchez y Panchín Varona. Es fusilado por los colonialistas españoles el General del Ejército Libertador Ramón Leocadio Bonachea.	Alonso XIII, rey de España bajo la regencia de María Cristina (1885-1902). Paz franco-china. Acuerdo Chino-Japonés sobre Korea. Los ingleses fundan Nigeria. Se organiza en la India el Congreso Nacional Hindú, entre cuyos dirigentes estará Gandhi luego.
1886	Mayo 15: Envía su primera correspondencia para El Partido Liberal de México. Agosto 14: Aparece en La República, de Honduras, su primera colaboración para ese diario.	Se funda el Asilo Particular de Mendigos. Se inauguró el Hospital Nuestra Señora de Las Mercedes. Fundación del Centro Asturiano. Nació en Quemado de Güines Medardo Vitier. Ramón Meza: <i>El duelo de mi vecino Flores y Calabazas.</i> Rafael María Merchán: <i>Estudios críticos.</i> Ignacio Cervantes: <i>El Scherzo caprichoso.</i> Emilio Bobadilla: <i>Reflejos de Fray Candet.</i>	Zorrilla: <i>Tabarí.</i> Montalvo: <i>El espectador.</i> Estanislao S. Cevallos: <i>Paine y la Dinastía de los Zorros.</i> Díaz Mirón: <i>Poesías.</i> Bernardino da Costa López: <i>Pizzcato.</i> Galdós: <i>Fortunata y Jacinta.</i> Pardo Bazán: <i>Los pasos de Ulloa.</i>	En agosto el General Máximo Gómez da a conocer sus opiniones acerca del fracaso de los planes iniciados dos años antes. Abolición de la esclavitud en Cuba, por decreto de las Cortes Españolas. Muere envenenado en Río Chico, Venezuela Vicente García y Glez. Capitán General: Emilio Callejas. Muere en La Habana José Manuel Mestre.	Se funda la Federación Obrera Americana. Gran fuego en Cayo Hueso. Gobierno del Presidente Balmaceda, en Chile. Miguel Juárez Celmán gobierna la Argentina.. Porfirio Díaz ejerce gran represión en México. Descubren oro en el Transvaal.
	Febrero 2: Muere su padre en La Habana. Abril 16:	Meza: <i>Mi tío el empleado.</i> Borrero: <i>Aventura de las</i>	Tönnies: <i>Comunidad y sociedad.</i> Mitre: <i>Historia de</i>	Gómez se retira a una hacienda cerca de	Primera conferencia imperial británica de las colonias

1887	Ocupa interinamente el Consulado General del Uruguay en Nueva York. Octubre 10: Primer discurso conmemorativo de los que habría de pronunciar cada año hasta 1891, para recordar el inicio de la Guerra de los Diez Años.	<i>hormigas</i> . Mitjans: <i>Estudios literarios</i> . Cabrera: <i>Cuba y sus jueces</i> . Visita La Habana Sarah Bernhardt. Fallece Francisco Albear: Inventor del Acueducto de La Habana.	<i>San Martín y de la emancipación sudamericana</i> .	Montecristi. La población cubana asciende a 1631687 habitantes.	autónomas. Ejecutados los 7 mártires de Chicago.
1888	Octubre 12: Es designado representante de la Asociación de la Prensa de Buenos Aires en los EEUU y Canadá.	Villaverde: <i>Dos amores</i> . Muere el agrónomo cubano Álvaro Reynoso. Nace José Raúl Capablanca, genial ajedrecista mundial.	Engels: <i>Lugwing Feuerbach y el fin de la Filosofía Clásica Alemana</i> . Hostos: <i>Moral social</i> . Darío: <i>Azul</i> . Strindberg: <i>La señorita Julia</i> . Van Gogh: <i>Autorretrato</i> . Se entona por primera vez la Internacional.	Se establece en Cuba el sistema métrico decimal.	Guillermo II, emperador de Alemania. Abolición de la esclavitud en Brasil.
1889	Julio: Aparece el primer número de la revista dedicada a los niños de América: <i>La Edad de Oro</i> .	Meza: <i>Don Aniceto el tendero</i> . Mueren Mitjans, Álvaro Reynoso y Landaluce. Muere el escritor y lingüista Juan Ignacio de Armas.	Durkheim: <i>Elementos de Sociología</i> . Bourget: <i>El discípulo</i> . Yeats: <i>Las peregrinaciones de Oisin</i> . Eco de Queiroz: <i>Las cartas de Fradique Méndez</i> . Chejov: <i>La Gaviota</i> . Vazov: <i>Bajo el yugo</i> . Construcción de la torre Eiffel. Muere Chernichevski (1828-1889).	Funciona en Cayo Hueso la Convención Cubana. Manuel Salamanca, Gobernador General. Fallece Enrique Roig de San Martín: primer marxista cubano.	Congreso socialista de París: Fundación de la II Internacional. Se fija el 1ro de mayo como Día de los Trabajadores. Primera Conferencia Panamericana de Washington. Brasil se convierte en República.
1890	Inaugura La Liga de la que fue presidente honorario y además inspector-maestro. Julio 24: Cónsul de la Argentina en Nueva York. Julio 30: Cónsul de Paraguay	El Porvenir (1890- 1898), dirigido por Trujillo. Casal: <i>Hojas del viento</i> . De la Cruz: <i>Episodios de la Revolución Cubana</i> . Sanguily: <i>Luz y Caballero</i> . Mitjans: <i>Estudio</i>	Investigaciones de Harden sobre la fermentación del azúcar. James: <i>Principios de Psicología</i> . Tarde: <i>Las leyes</i>	Se instala el alumbrado eléctrico en Ciudad de La Habana. Antonio Maceo Visita La Habana.	Caída de Bismarck. Revolución política en Buenos Aires. Creada la Unión Panamericana.

	en la propia ciudad. Octubre 6: Instructor de Español en la clase nocturna de la Escuela Central de Nueva York, situada en 63 East, núm. 74. Diciembre 23: Es nombrado representante del Uruguay en la Conferencia Monetaria Internacional Americana de Washington.	sobre el movimiento científico y literario en Cuba (póstumo). Roa: <i>A pie y descalzo</i> . Muere Espadero (1832-1890). Se inaugura el Teatro Alambra.	de la imitación. Frazer: <i>La rama dorada</i> . Wilde: <i>El retrato de Dorian Gray</i> . Hamsum: <i>Hambre</i> . Dickinson: <i>Poemas</i> (póstumos).		
1891	Mayo 20: Publica La Nación de Buenos Aires, su última correspondencia. Julio: Edita Versos Sencillos. Octubre 10: Pronuncia el discurso conmemorativo del Grito de Yara y provoca la protesta del Cónsul español sobre el hecho que haga propaganda subversiva quien asume la representación consular de países amigos. Octubre 11: Renuncia los Consulados de Uruguay y la Argentina. Noviembre 26: Discurso: <i>Con todos y para el bien de todos</i> . Noviembre 27: Discurso: Los Pinos Nuevos.	Varona: <i>Artículo y discursos</i> . La Habana Literaria (1891-1892), dirigida por H. Miyares y Zayas. Muere Felipe Poey, naturalista, investigador y educador.	Lamas: <i>Génesis de la Revolución e independencia de la América Española</i> . Lagerlof: <i>Gösta Berling</i> . Muere Bancroft (1800-1891).	Fundación en Tampa del Club revolucionario Agramonte.	Conferencia Monetaria Internacional Americana en Washington. Alianza Franco-Rusa. Encíclica: <i>"Rerum Novarum"</i> . Rodees comienza la conquista de Rodesia y Nyasalandia para Inglaterra. Comienza a construirse el transiberiano. Constitución democrática en Brasil.
1892	Enero 15: En reunión de presidentes de las distintas asociaciones de emigrados revolucionarios. Obtiene la aprobación de las Bases y	Casal: <i>Nieve</i> . Matamoros: <i>Poesías Completas</i> . De la Cruz: <i>Cromitos Cubanos</i> . Heredia: <i>Puntos de Vista</i> .	Investigaciones arqueológicas de Lafone Quevedo en el noreste argentino. Maeterlinck: <i>Peñas y Melisande</i> .	Carta en la Lucha, de Collazo y otros, contra Martí. La emigración apoya a Martí. Disensión con El Porvenir. Gerardo Castellanos, primer	Conflicto ruso-afgano cerca de la región de Pamir.

	<p>Estatutos secretos del PRC. Marzo 14: Aparece el primer número del Periódico Patria, órgano del PRC, dirigido por Martí. Abril 10: Proclamación por todas las emigraciones cubanas y puertorriqueñas de los EEUU, del PRC, y elección de Martí como Delegado, a quien correspondía la jefatura suprema. Julio 3: Sale en viaje de propaganda por la Florida. Julio 27: Regresa a Nueva York. Septiembre 13: Entrevista a Gómez en Montecristi (República Dominicana).</p>		<p>Hauptmann: <i>Los tejedores</i>. Debussy: <i>La siesta de un fauno</i>. Muere Whitman. (1819-1892). Nace César Vallejo (1892-1938).</p>	<p>comisionado por Martí a Cuba.</p>	
1893	<p>Realiza continuos viajes de organización y propaganda entre Nueva York y Filadelfia, Tampa, Cayo Hueso, Ocala y otros centros de emigrados cubanos. Mayo 24: En una reunión en el Hardman may explica los sucesos de Purnio y presenta al público a Darío. Junio 3: Segunda entrevista con Gómez en Montecristi. Junio 30: Llega a San José de Costa Rica para entrevistarse con Maceo.</p>	<p>Muere Julián del Casal (1863-1893). Aparece póstumamente su libro <i>Bustos y rimas</i>. Los poetas de la Guerra. Heredia: <i>Leonela</i>. Hojas literarias (1893-1894), de Sanguily. Byrne: <i>Excéntricas</i>. Céspedes: <i>La Doctrina de Monroe</i>. Fuentes: <i>Las artes en Santiago de Cuba</i>.</p>	<p>Heredia: <i>Los trofeos</i>. González: <i>Mis montañas</i>. Nacen Mayacoski (1893-1930) y Huydobro (1893-1948).</p>	<p>Centenario de la Real Socieda Económica de Amigos del País. Crece la Campaña autonomista. Plan reformista de Maura. Se inauguran las obras del Canal de Albear. Alzamiento de Purnio, sin conexión con Martí. Fallece el patriota matancero Eusebio Guiteras. Fallece Mariana Grajales, madre de los Maceo.</p>	<p>Comienza el reparto de Siam entre Francia e Inglaterra. Uganda, colonia inglesa. Hawai, protectorado norteamericano. Formación de la alianza franco-rusa. Formación del partido obrero independiente de Inglaterra.</p>

<p>1894</p>	<p>Abril 8: Gómez conferencia con Martí en Nueva York. Abril 21: Regresa Gómez a Santo Domingo y Martí reanuda una activísima gira de propaganda en compañía de Panchito Gómez Toro, hijo del Generalísimo. Julio: Lega a México para entrevistarse con el presidente Porfirio Díaz.</p>	<p>Villaverde: <i>Excursión a Vueltabajo</i>. C. F. Y F. Uhrbach: <i>Gemelas</i>. Collazo: <i>Desde Yara hasta el Zanjón</i>.</p>	<p>Marx: <i>Tomo III de El Capital</i>. Lenin: <i>¿Quiénes son los amigos del pueblo y cómo luchan contra la social-democracia?</i> Havelock Ellis: <i>Hombre y mujer</i>. Gebauer: <i>Diccionario de la antigua lengua checa</i>. Crane: <i>La roja insignia del coraje</i>. Glez Prada: <i>Páginas libres</i>.</p>	<p>Problemas laborales entre los tabaqueros cubanos de Cayo Hueso. Montoro y del Cueto, diputados autonomistas de Cuba en Madrid.</p>	<p>Nicolás II, zar de Rusia. Italia invade Abisinia. Guerra Chino-Japonesa. Procede Dreyeús con Francia.</p>
--------------------	------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	--------------------------------------------------------------------------------------------------------------

<p>1895</p>	<p>Enero 10: Fracasa el llamado Plan de Fernandina. Enero 29: Ordena el levantamiento en Cuba. Enero 30: Sale de Nueva York para reunirse con Gómez en Montecristi. Marzo 25: Redacta el Manifiesto de Montecristi y numerosas cartas. Abril 10: Sale para Cuba en compañía de Gómez y otros jefes separatistas. Abril 11: Pisa tierra cubana en Playitas, aproximadamente a las diez de la noche. Abril 15: Incorporado ya a las fuerzas rebeldes, Gómez lo designa Mayor General. Mayo 5: Entrevista en La Mejorana, donde participan solamente Gómez, Maceo y Martí para determinar los planes generales de la revolución en marcha. Mayo 19: Acción de Dos Ríos, en que cae mortalmente herido, sin que a los cubanos le fuera posible rescatar el cadáver.</p>	<p>Reaparece El Cubano Libre en el campo de la guerra, dirigido por Corona. Tejera: <i>Un poco de prosa.</i></p> <p>Armas y Cárdenas: <i>Los triunfadores.</i></p> <p>Juana Borrero: <i>Rimas.</i></p>	<p>Roentgen descubre los rayos x. Unamuno: <i>En torno al Casticismo.</i> Verhaeren: <i>Las ciudades tentaculares.</i> Nacimiento del cinematógrafo: primeras exhibiciones públicas de los Hermanos Lumierre, en París. Muere Engels (1820-1895).</p>	<p>Reinicio de la Guerra contra España. Constitución de Jimaguayú. Cisneros Betancourt, electo presidente de la República en Armas. Maceo inicia la invasión de la isla (1895-1896).</p>	<p>Intervención de potencias occidentales en la guerra Chino-Japonesa. Paz de Shino-No- Seki. China renuncia a la soberanía sobre Corea. Las islas de Famosa y de los pescadores pasan a Japón. Sun Yat-Sen intenta una resurrección armada contra la monarquía de los Tsing. Raid de Jameson en el Transvaal. Litigio fronterizo entre Inglaterra y Venezuela resuelto mediante el arbitraje. Lenin en prisión.</p>
-------------	---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------